

EL BIEN PÚBLICO

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon, Lunes 4 de Enero de 1892

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETAS AL MES

AÑO XXI

Núm. 5.695

LOS DRAMAS DE LA DINAMITA

TERRIBLE ATENTADO EN NUEVA-YORK

El telégrafo dió cuenta del horroroso drama desarrollado el día 4 de diciembre último en el despacho del banquero y millonario neoyorquino Mr. Russell Sage.

El último correo trae extensos detalles del crimen, y de ellos extractamos lo que sigue:

«Lugar de la escena, la casa núm. 71 de la calle del Rector, esquina á Broaduray, donde hace años estuvo la redaccion de «Las Novedades». Es una casa donde solo viven banqueros y millonarios.

En el segundo piso atendía desde hace años á la transaccion de sus importantes negocios el millonario Mr. Russell Sage, uno de los personajes mejor conocidos en Wal Street, y cuyas vastas especulaciones abarcan todo el pentágono financiero.

Mr. Sage, como casi todos los personajes de su importancia, ha recibido muchos anónimos amenazantes, á los cuales ya estaba acostumbrado, dándoles por ello poca importancia.

Algunos de éstos, de fecha reciente, procedían, según se supone, del individuo que ha desempeñado el triste papel de héroe en la tragedia del día 4.

Serian las doce y cuarto cuando un sujeto desconocido de largos cabellos y barba gris, vistiendo un sobretodo largo y un sombrero de copa alta en mal estado, y llevando en su mano izquierda una maleta, presentóse en la oficina de Mr. Sage pidiendo con insistencia ver al millonario.

Acontecía éste hallarse ausente por algunos minutos, los que esperó pacientemente el desconocido. Al fin regresó mister Sage, y pasó á su despacho particular para atender á su importante negocio. El desconocido insistió en su pretension mencionando un nombre muy conocido en el mundo de los negocios, y entregando una tarjeta con el nombre H. D. Wilson, lo que dió por resultado la salida de Mr. Sage.

Habiendo preguntado éste al desconocido que se le ofrecía, recibió por respuesta un papel escrito á máquina, en el que se le exigía perentoriamente un millon doscientos cincuenta mil pesos, con la amenaza de volar con dinamita la oficina y á todos los que en ella se hallaban en caso contrario.

Mr Sage, acostumbrado á tratar con todo linaje de lunáticos, procuró calmar á éste diciéndole que la cantidad pedida era muy crecida y para reunirla se necesitaba tiempo; pero el loco no se dió por convencido, é insistió en su pretension, diciendo:

—Si usted no me dá inmediatamente ese dinero lo vuelo y vuelo la oficina con la dinamita que tengo en esta maleta.

Y al decir eso sacó de su bolsillo un objeto brillante que parecía un revólver.

Mr. Sage retrocedió en direccion á su despacho particular, diciendo al loco:

—No me es posible acceder á sus deseos de momento.

El loco entonces, y en tanto los dependientes de Mr. Sage gritaban al «¡al asesini-

no!» dejó caer la maleta, y en el mismo instante se produjo una explosion tremenda, ensordecedora, que conmovió el edificio hasta sus cimientos, y convirtió la oficina en una caótica masa de astillas, cristales y restos humanos.

Los que pasaban por delante del edificio pudieron ver, lanzada al través de las ventanas por la fuerza de la explosion, una forma humana, que rebotó con un ruido sordo sobre el pavimento de la calle de Rector. Era el joven Benjamin Norton, taquígrafo al servicio de Mr. Sage, que fué recogido y conducido al hospital de Chambers Street, donde falleció una hora más tarde. Tenía una fractura de la base del cráneo y lesiones interiores de importancia.

Entre tanto, el policía de servicio en la manzana había dado la alarma, en respuesta á la cual acudieron fuerzas de bomberos y las ambulancias de cuatro hospitales. Para entonces ya habían invadido las oficinas lugar del suceso varias personas que se hallaban en el edificio. Cuando se aclaró el humo, pudo verse el destrozo causado por la explosion. El desconocido que arrojó la bomba fué destrozado literalmente. Su cabeza se halló entre los escombros, desprendida del tronco, y el resto del cuerpo, en fragmentos más ó menos grandes, fué recogido más tarde por los bomberos.

Mr. Russell Sage, herido y quemado en el rostro y un brazo, fué conducido á una botica cercana, donde se le hizo la cura de primera intencion, y después trasladado á su residencia en un carruaje. Sus heridas, aunque graves, no son mortales.

Otras personas que en las oficinas se hallaban, en número de cinco, recibieron lesiones de bastante gravedad, sobre todo Mr. Robertson Frank, empleado de una casa establecida en Broadway. La explosion le voló un lado del rostro, y sus lesiones se consideran necesariamente mortales. También está muy gravemente herido mister C. W. Osborne, secretario del millonario Russell Sage.

Otro empleado de éste, Mr. Frank J. Minzie, ha desaparecido, creyéndose que ha sido reducido á átomos por la explosion.

El aspecto; que presentaban las oficinas de Mr. Sage cuando llegaron los bomberos y la policía, era indescritible, puertas, ventanas, divisiones y muebles convertidos en astillas; restos humanos sangrientos desparrramados por el suelo; era un espectáculo verdaderamente horrible.

Los restos humanos fueron conducidos á la Morga; los heridos á hospitales ó á sus casas, según la gravedad de las lesiones recibidas, y los fragmentos recogidos para hacer orden en aquel caos.

Las noticias de este suceso paralizaron por un momento las operaciones en la Bolsa, produciendo más tarde una ligera baja.

Decíase que, por efecto de la explosion, habían sido destruidos valores por fuertes cantidades; pero luego se supo que las únicas pérdidas en este sentido han sido algu-

nas obligaciones del ferro-carril de Chicago, Burlington and Quincy

Noticias posteriores reducen á dos el número de muertos: el portador de la dinamita y el joven Norton, secretario particular de Mr. Sage.

Los heridos siguen mejor de lo que se creía, y es posible se salven todos.

La cabeza del loco, trasladada á la Morga, ha sido positivamente identificada por el «capitan Harry Horne», un «scout» del remoto Oeste que se dedica á narrar incidentes de aquella semi-salvaje region en el Museo de Worth, de la Sexta Avenida.

Horne reconoció ser la cabeza la de un lunático consagrado á predicar contra los monopolios ferro-carrileros, y miembro, según él, de una colectividad de ilusos que se proponían reformar el mundo por medio de la dinamita. Pero no puede precisar el nombre del muerto. Un amigo y consocio de éste, y como él loco de atar en cuanto á su aficion á acabar con los monopolios por la manera expeditiva que va dicha, un tal Southworth, ha sido preso por la policía por indicios del propio «Capitan Horne», que también le identificó. Southworth niega haber conocido el autor de la catástrofe.

Como es natural, el sobresalto reina entre los potentados norte-americanos, porque, generalmente, esta clase de delitos suelen repetirse por efecto de una especie de sugestion que se apodera de los cerebros debilitados y de los espíritus predispuestos al crimen.

LAS FAMILIAS REINANTES

El doctor Lorenz, profesor de historia de la Universidad de Jena, ha publicado recientemente en Berlin un «Genealogischer Hand-una Schul-atlas» (Atlas manual y escolar genealógico), en el que aparecen los árboles genealógicos de todas las familias reinantes de Europa desde la dinastía merovingia hasta nuestros días, y deduce que las familias actualmente reinantes en Europa descienden, por la rama femenina, de dos princesas alemanas, hermanas é hijas del duque Luis Rodolfo de Brunswick Wolfenbuttel (muerto en 1783) y de su consorte Cristina Luisa (fallecida en 1744), hija del principe Alberto Ernesto de Oettingen.

Estas dos hermanas fueron la princesa Isabel Cristina y la princesa Antonieta Amalia.

La princesa, convertida al catolicismo, casó con el emperador aleman Carlos VI, y por su hija, la emperatriz María Teresa de Austria, vino á ser la cabeza de las familias Hapsburgo-Lorena-Hapsburgo-Toscana, de las Dos Sicilias y de Módena; y mediante matrimonio de dos descendientes, de las familias reinantes de Portugal, del Brasil, de Saboya-Carignan, de Sajonia, Baviera, España, de los Borbones españoles y de todos los Orleans; en total, unos 400 descendientes, todos católicos.

La otra princesa casó con su primo el duque Fernando II de Brunswick-Bevern, del cual tuvo tres hijas y un hijo, el duque Carlos de Brunwich-Bevern. Las tres hijas

fueron la princesa Luisa Amelia, la princesa Sofia y la princesa Juliana.

La primera, ó sea la princesa Luisa Amelia, casó con el principe Augusto Guillermo de Prusia, hermano de Federico el Grande, y fué madre del rey Federico Guillermo II, y de ella originase la familia reinante de Prusia, y mediante ramificaciones en línea femenina, las familias soberanas de Rusia, Meclenburgo-Schewerin, Baden y Holanda.

La segunda, princesa Sofia, casó con el duque Ernesto Federico de Coburgo Saalfeld y vino á ser cabeza de toda la familia de los Coburgos, y mediante ramificaciones, de las familias reinantes de Inglaterra, Bélgica, Hesse, Darmstad y, aun en parte, de Portugal.

La tercera hija, la princesa Juliana, casó con el rey Federico V de Dinamarca, y de este matrimonio tuvieron origen por la parte femenina las casas reinantes de Dinamarca, Holstein-Glucksburgo, Hess-Cassel y Grecia.

De esta manera, la princesa Antonieta Amalia, muerta en 1762, fué la ascendiente de 365 príncipes de religion protestante.

Y resumiendo; de la princesa Isabel Cristina y de la princesa Antonieta Amalia, hijas del duque Luis Rodolfo de Brunswick-Wolfenbuttel descienden, por rama femenina, nada menos que 765 personas, católicas ó protestantes, que viven actualmente y constituyen casi todas las familias reinantes de Europa.

LA LUZ ELÉCTRICA EN TANGER

«Al-Moghreb Al-Aksa» describe en estos términos la ceremonia con que se inauguró el alumbrado eléctrico en Tanger.

A la inauguracion asistieron el señor ministro de España con todo el personal de la legacion y el consulado, los RR. PP. de la Mision Católica, el ministro de Negocios extranjeros del Sultan, muchas señoras y señoritas y multitud de individuos indígenas y extranjeros residentes en esta localidad.

Ofició el R. P. Lerchundi en la ceremonia de la bendicion de los aparatos eléctricos; y despues de dar lectura al acta de la inauguracion, que fué firmada por el personal de la representacion de España, los socios de la Compañia y varios otros señores, el primoroso documento fué encerrado en una caja metálica con los últimos números de la prensa local, monedas, etc., y enterrado al pie de la máquina dinámica, tras la cual aparecía, rodeado de laureles y focos de incandescencia, el retrato del señor marqués de Comillas, á cuya iniciativa se debe la instalacion de la luz eléctrica en Tanger.

El dinamo, que desarrolla una potencia de 300 lámparas incandescentes de 16 bujías, sistema Ganz, de igual tension en toda la línea, está movido por un motor de vapor, Westinghouse, de unos treinta caballos, que impulsa una caldera multitubular inexplorable, de cuarenta caballos, de construccion inglesa.

Puesta en movimiento toda esta maqui-

na, produjo instantáneamente la incandescencia de todos los focos, brotando del conjunto una luz brillante y deslumbradora, que fué saludada con aplausos de la concurrencia, á los acordes de la Marcha real española que tocó la banda de la Misión franciscana.

Pasaron despues los asistentes al almacén principal de la fábrica, convertido en gran salón elegantemente adornado, donde un espléndido «buffet» ofrecía fiambres, pastas y vinos, terminando tan brillante fiesta con los brindis y discursos de rigor.

Por la noche lució por primera vez el alumbrado en la playa, en varios puntos céntricos de la ciudad y en diversos establecimientos, y una gran parte de la población salió á pasear y á admirar esa esplendorosa manifestación de los pueblos cultos.

HIELOS Y NIEBLAS EN LONDRES

Dicen de aquella capital con fecha del 26:

«Ayer cayó en esta capital una abundante helada. El suelo parecía un inmenso espejo. Los accidentes han sido numerosos.

El tránsito por las calles se ha hecho difícilísimo.

Hace ya seis días que Londres está en completa oscuridad. De nada sirve el magnífico alumbrado de la gran metrópoli, ni los esfuerzos que están haciendo varias compañías de luz eléctrica.

Es tal la densidad de la niebla, que los trenes sufren grandes retrasos, y en las vías públicas, como en las líneas de ferrocarriles, son numerosísimas las desgracias que han ocurrido.

Un maquinista del ferrocarril del Mediodía se cayó de la máquina quedando muerto en el acto.

En Sheerness, estación de la misma línea, atropelló el tren un vehículo, matando el caballo y dos personas que iban en él. El 25 encontraron en un canal una muchacha de 17 años con su hermana de nueve años.

Mas de veinte desgracias registra la prensa como consecuencia de la niebla. Los vapores no pueden salir de los puertos. Entre los pasajeros detenidos á bordo de estos barcos, esperando á que aclare el tiempo, encuéntrase en el río Merseg, Adelina Patti, con su marido.»

Noticias Varias

Se ha inaugurado en las cercanías de París un nuevo establecimiento de la Compañía Parisiense de Aire Comprimido. Tiene por objeto esta fábrica transmitir este agente como fuerza motriz y, por medio de las poderosas máquinas instaladas en el depósito central y de una canalización perfecta, llega el aire comprimido de un extremo á otro de París, y se emplea en muy diversos usos.

Las máquinas instaladas en la fábrica despliegan una fuerza de 24.000 caballos de vapor. Hasta ahora, el aire comprimido que difunde este establecimiento sirve para el entretenimiento de 35.000 lámparas eléctricas, 9.000 relojes y 800 motores, cuya fuerza varía desde un cuarto de caballo de vapor hasta 150.

El príncipe Constantino Wiasemsky ha emprendido un viaje á caballo en derredor del Asia.

Partió de Kiahte el 27 de Agosto, y llegó el 20 de Setiembre á Pekin, habiendo recorrido 1.400 kilómetros á caballo en veintidós días, ó sean unos 60 kilómetros al día.

El príncipe goza de excelente salud, y espera llegar en cuatro meses al territorio de Francia en el Tonkin.

En una carta escrita á uno de sus amigos, habla el intrépido viajero de los peligros á que se halla expuesto quien en esta época pretenda atravesar la China meridional, y asegura que, apesar de todos ellos, no cejará en su empeño, á no ser que la muerte le sorprenda.

Una nueva figura de cotillon ha tenido gran éxito en París. Consiste en repartir entre los caballeros preciosos y elegantes pañuelos bordados con iniciales; cada dama á su vez, colocada en el centro del salón, indica las iniciales que prefiere; escribiéndolas en un carnet, que enseña, sin separarse del centro. Entonces toca á los caballeros leer, desde su sitio, las letras, y acercarse, si les parece que son las del pañuelo que les ha tocado.

De «Las Provincias» de Valencia del 26 del pasado Diciembre:

«En el correo de Madrid se recibió ayer una carta certificada que una respetable casa de Alicante remitía á otra de nuestra ciudad, en la cual se enviaban en valores declarados la suma de 6.500 pesetas.

Dicha carta fué recibida por un dependiente de la casa á que iba dirigida, y firmó la conformidad sin reconocer la plica, que entregó á su principal. Este, al abrirla, halló que los valores habían desaparecido, encontrando solamente en sustitución de aquéllos algunos pedazos de papel.

Al ser reconocida la plica detenidamente, notóse que uno de los costados de ésta había sido cortado y pegado hábilmente, por cuyo punto fueron sustraídos los valores indicados.»

Dice el «Diario de Zaragoza» del 26 de Diciembre último:

«Circula entre los cazadores la noticia de que muy cerca de Zaragoza, en el llamado vedado de Peñafior, ha aparecido un hermoso jabalí, y que los pastores del monte de Zuera han tenido ocasion de ver cuatro ejemplares de la misma raza.

El hecho es curioso, por ser verdaderamente extraordinario en los montes de esta comarca.»

En Nueva-York, la viuda Sarah Parish Dillon ha legado sus diamantes al arzobispo Corrigan para que los emplee en la ornamentación de un cóniz en favor de una iglesia católica que él elija á su voluntad.

La biblioteca de la finada pasará á ser propiedad de la catedral de San Patricio, para uso de las escuelas dominicales, y los libros coleccionados llevarán el nombre de «Biblioteca de Sarah Parish Dillon».

Por el testamento de su esposo, el legado de 50.000 duros, cuya renta disfrutará en vida cinco de sus parientes, pasará á ser propiedad de la escuela apostólica de San José de Watertown, y la renta se aplicará á la educación de jóvenes que aspiren al sacerdocio.

Una parte de este legado irá á parar á la iglesia de San Francisco Javier, y se destinará á misas en favor del alma del difunto.

El mayor órgano del mundo.

En la semana pasada se inauguró en Amberes un órgano colosal, regalado por una señora belga. Tiene 6.000 tubos y 90 registros.

El fuelle se pone en movimiento por medio de un motor de gas de fuerza de tres caballos, y que para mayor seguridad está colocado en una torre.

Eminentes artistas como Calloerts, de Amberes, Widor, de Paris, Mailly, de Bruselas, etc., darán dentro de poco un concierto con el órgano citado.

Uno de los últimos supervivientes alemanes de la guerra napoleónica, el antiguo húsar Salzer, habitante en Albernan, cerca de Schneeke, ha tomado mujer.

Nació en 1795, por lo tanto cuenta ya noventa y seis años, y su compañera en el hogar cuenta en él ochenta y seis años.

Lo mas natural del caso es que, estando los dos bastante delicados, la ceremonia ha tenido que verificarse en el domicilio de los contrayentes.

Méjico posee, ciertamente, la vía mas lujosa del mundo, al menos en lo que concierne á los materiales empleados sobre que descansan los rails.

Según parece, los rails del camino de hierro del golfo mejicano descansan sobre traviesas de caoba, estando contruidos los puentes y puentecillos de la línea de marmol blanco.

Existe otra línea sobre la costa occidental de Méjico cuyos travesaños son de madera de ébano, y que tienen como balastro mineral de plata extraído de antiguas explotaciones situadas cerca de la línea.

El invierno de 1891 á 92 podrá clasificarse entre los mas rigurosos del siglo, aunque en España, hasta el presente, haya sido de los mas templados. No hemos llegado, sin embargo, á las mas bajas temperaturas, que han sido: 31 en Francia, 20 en Inglaterra, 35 en Suecia y Dinamarca, 41 en Rusia, 36 en Alemania, 18 en Italia, 20 en España, y 60 observados en enero de 1838 en Irkutsk (Siberia.)

Está demostrado que un hombre convenientemente abrigado puede resistir 48 grados bajo cero, sin viento, á condicion de que proteja los bronquios y pulmones contra el aire exterior.

Acaba de morir en Somersham una mujer á la edad de 114 años. Ha tenido 17 hijos, 41 nietos y 109 biznietos, de los cuales viven en la actualidad mas de 80. Ha dejado tambien varios tataranietos. Cálculase que serán más de 500 los parientes naturales y políticos de esa señora, que podrían, por consiguiente, formar un pueblo de regulares dimensiones.

Dice «La Veu del Montserrat» que la colección arqueológica del Museo episcopal de Vich ha sido aumentada durante la última semana con los objetos siguientes; un copon de plata dorada estilo del Renacimiento, un portapaz esmaltado del siglo XIV, un vaso de madera con pinturas de la época románica, dos grandes bandejas, una de ellas dorada; un tríptico esculpado del siglo XVI, algunos relicarios de plata y fragmentos de una cruz románica esmaltada.

La comisión encargada de levantar en Berlin un monumento nacional en honor al príncipe de Bismark, anuncia que la suscripción se cierra el 31 de diciembre. Esta asciende ya á algunos millones de marcos.

Leemos en «El Corbayon» de Oviedo del 23:

«Anteayer dieron principio en Gijón las pruebas de tiro desde el fuerte de Santa Catalina al cabo de Torres (dos y media millas próximamente) con los obuses de la artillería de costa inventados por el inteligente y estudioso coronel teniente coronel del cuerpo D. Salvador Diaz Ordeñez.

El cañon es de hierro sunchado y de

30'50 centímetros de calibre.

Once fueron los disparos hechos.

Cinco con ángulo de 30 grados, 18 y medio kilogramos de carga pólvora prismática y proyectil de 275 kilogramos lastrado, durando la trayectoria 17 y medio segundos.

Cinco con ángulo de 45 grados, 12 y medio kilogramos de pólvora y proyectil del peso del anterior; la trayectoria 28 y medio segundos.

Uno de 60 grados, 14 y medio kilogramos de carga y el mismo peso de proyectil. Duración de la trayectoria, 38 y medio segundos.

El montaje, invención tambien del señor Diaz Ordeñez, no ha sufrido ni el menor desperfecto.»

Prepárase en el ministerio de la Guerra de la vecina república un decreto que se pondrá pronto á la firma del presidente para organizar un cuerpo de velocipedistas militares.

Contra lo que se creía, los velocipedistas no combatirán y su misión se limitará á conducir despachos.

Todos los años se nombrarán por oposición y se clasificarán en dos categorías: velocipedistas de estado mayor y velocipedistas de tropa.

En tiempo de paz, el contingente de velocipedistas será de 600.

El corazón de monseñor Freppel, muerto recientemente en Francia, será transportado al convento del Retiro, en Angers, donde se halla enterrada la madre del difunto obispo.

Este, en su testamento, expresa el deseo de que si la Alsacia vuelve á ser francesa, se lleve su corazón, con los restos mortales de su madre, á Obernay, donde él nació, y se entierren allí.

Se ha fijado la fecha del 27 de febrero para la boda del duque de Clarence, hijo del príncipe de Gales, con la princesa María Victoria de Teck. El enlace se celebrará en el palacio de Windsor.

Después de la ceremonia en la capilla de San Jorge, los novios cruzarán la ciudad de Londres en carruaje descubierto, con objeto de que la clase popular pueda conocerlos y saludarlos.

Ha sido robado el cura párroco de Santa Cristina de Barro en las cercanías de Noya (Coruña.)

Apenas anochecido, el sacristán, que accidentalmente se hallaba en casa del párroco, quiso salir de la misma con objeto de dar el toque de Animas y en el momento de pasar el dintel de la puerta acompañado del hermano del señor cura, ocho enmascarados arrojáronse sobre ambos y les condujeron al interior de la casa, en donde los maniataron, así como al señor cura, á quien sorprendieron en su habitación.

Los ladrones, que de público se dice son vecinos de aquellas cercanías, se llevaron unas tres mil pesetas, producto de los ahorros del párroco.

En Vich han muerto quemadas dos niñas, de cinco años la una y de dieciséis meses la otra, á quienes su madre había dejado solas en la habitación, sin que llegara á tiempo de salvarlas un vecino que penetró por una ventana, valiéndose de una escalera de mano.

Poco tiempo hace se le murió á la misma mujer otro niño, tambien quemado, y ya antes había encontrado á otro asfixiado en su propia cama.

Dicen de Zaragoza que se trabaja en aquella region para perfeccionar la nueva

industria de condensar el vino mosto, haciendo más fácil su exportación principalmente para los mercados de América. Las barricas de este vino contendrán siete arrobas equivalentes á 10 cántaros.

El día de Navidad había en Pamplona más de seis mil enfermos atacados de la «influenza».

Gacetilla

En la mañana de ayer se reunieron en el domicilio de D. Francisco F. Andreu los suscriptores de la sociedad en proyecto para instalar el alumbrado eléctrico en esta ciudad, acordando constituir en forma legal dicha Sociedad, y nombrando al efecto una Comisión que redacte la escritura para someterla á la aprobación de los accionistas en la Junta general que ha de celebrarse el miércoles próximo.

Dicha Sociedad será comanditaria y se denominará, según nuestras noticias, «La Eléctrica Mahonesa», girando bajo la razón social de «Francisco F. Andreu y C.^{ta}», con un capital de cien mil pesetas, dividido en doscientas acciones de quinientas pesetas cada una.

Por nuestra parte no podemos menos de felicitarnos del resultado de la reunión expresada, que es una garantía de que se traducirán en hechos los propósitos que animan á los iniciadores de la misma, y de que nuestra ciudad se verá pronto dotada de un adelanto tan importante como lo es la luz eléctrica.

En el espacioso y elegante salón-teatro de la sociedad «Círculo Agrícola Industrial» de Alayor, púsose en escena la noche del sábado último por la compañía del «Círculo Artístico» de Ciudadela, que dirige nuestro paisano D. Francisco Fiol, la preciosa zarzuela «Campanone».

El numeroso público que llenaba todas las localidades del espresado salón colmó de justos y nutridos aplausos á todos y cada uno de los artistas de la mencionada compañía, que desempeñaron á conciencia los papeles que les estaban confiados, demostrando releyantes dotes, así para el canto como para el arte dramático, sobresaliendo el barítono que hizo las delicias de la concurrencia en su papel de protagonista de la obra.

En una palabra, se pasó la velada agradableísima y con deseos, en cuantos concurrieron á la misma, de que se repitan con frecuencia, otras análogas.

El profesor del Instituto de 2.^a enseñanza de esta ciudad D. Manuel Hernández Cosío, salió ayer para Barcelona y Madrid con objeto de formar parte del Tribunal de oposiciones á las cátedras de Historia vacantes en varios Institutos de la Península.

Durante la ausencia del Sr. Hernández Cosío, explicarán las asignaturas á él encomendadas los Auxiliares numerario y supernumerario, Sres. Serra, Batlo y Pons Alsina, respectivamente.

En la Junta general celebrada ayer en el «Centro Católico Mahonés» para la renovación de los cargos de la Junta Directiva, prevenida por los Estatutos, fueron

REELEGIDOS

Presidente, D. Gabriel Seguí Olives.
 Archivero, » Bartolomé Allés Pons.
 Secretario, » Mateo Seguí Fedelich.

ELEGIDOS

Vocal 1.^o D. Mauricio Hernandez Ponseti
 Id. 2.^o » José Rotger Nin.

La Gerencia de la Sociedad Mahonesa de vapores nos ha facilitado el siguiente telegrama:

«Barcelona 4.—8:40 m.—Llegados felizmente cuatro madrugada, 14 pasajeros Alcudia, buen tiempo, tenemos atraque.—Cardona.»

Es objeto de grande estudio, según leemos en un periódico profesional, una nueva enfermedad que hierde desde hace algún tiempo á los empleados del telégrafo

Este mal, que se desarrolla despues de algunos años de ejercicio en la profesion, ofrece sintomas de un temblor nervioso, de excitacion cerebral y de insomnio. Es conocido con el nombre de «mal telegráfico».

Leemos en el «Diario de Barcelona»: «Se está estudiando la sustitucion por el alumbrado eléctrico, del alumbrado por gas del Parque, utilizando como fuerza motriz para dar movimiento á los dinamos dos motores que hay en aquel sitio.»

En las votaciones verificadas ayer en los casinos «La Union» y «El Recreo» para la renovacion de cargos de la respectiva Junta Directiva de los mismos, fueron elegidos los Sres. siguientes:

CASINO «LA UNION»

Presidente, D. Miguel Uhler Pons.
 Secretario, » Antonio Domingo.
 Archivero, » Julio Benito.

CASINO «EL RECREO»

Presidente, D. Gabriel Vidal Petrus.
 Tesorero, » Antonio Bosch.
 Vice-Secretario, » Pedro Portella.

Al publicar en nuestro número del sábado la lista de mayores contribuyentes con derecho á votar compromisarios, continuamos en la misma á D. Jaime Pons y Soler con domicilio en la calle de Isabel 2.^a en vez de D. Juan Pons y Soler.

Por la Alcaldia se ha impuesto la multa de 2:50 ptas. por haber arrojado aguas sucias á la via pública contraviniendo al artículo 101 de las ordenanzas municipales.

El miércoles próximo día de los Santos Reyes, la compañía que actua en el casino «Isleño» hará su estreno en el mismo, de las zarzuelas «¡Animo, Valor y Miedo!» y «Todos Locos», poniendo tambien en escena la zarzuela «Como está la sociedad», teniendo lugar despues el acostumbrado baile.

Para el sábado anuncia el casino «Consey» el estreno de la zarzuela en dos actos «El mismo Demonio».

En los Juzgados municipales de esta isla se han registrado durante el pasado año de 1891 las inscripciones siguientes:

	Matrim.	Nacims.	Defuns.
Mahon	115	386	417
Ciudadela	60	262	193
Alayor	32	143	121
Mercadal	14	96	77
Villa-Cárlos	13	72	67
Ferrerías	9	48	25

Total 243 1.109 902

En Mahon y Mercadal van comprendidos los pueblos de sus respectivos distritos.

En dichas inscripciones van incluidos los abortos y niños no bautizados.

Diferencia en más, 207.

En las parroquias de esta isla, durante el pasado año, han tenido lugar las siguientes inscripciones:

	Matrim.	Bauts.	Defuns.
Parroquia Sta. María y Ayuda-Parroquia de la Concepcion	28	109	140
Id. del Cármen	41	126	121
Id. de S. Francisco	15	67	75
Id. Castrense de la Plaza	4	20	13
Id. id. del Regimiento Infantería de Baza	4	10	7
Id. de la Catedral de Ciudadela	34	137	96
Id. de S. Francisco id.	25	138	103
Id. de Alayor	34	147	122
Id. de Villa-Cárlos	13	73	60
Id. de S. Luis	12	39	34
Id. de S. Clemente	6	20	6
Id. de Mercadal	5	38	29
Id. de Ferrerías	9	49	25
Id. de S. Cristóbal	5	38	37
Id. de Fornells	4	19	11
Total	239	1.029	879

No van incluidos los del Hospital militar y Lazareto de este puerto.

Diferencia en más, 150.

La estacion telegráfica de esta ciudad durante el año 1891 ha expedido 2.891 telegramas oficiales, 6.969 privados y 288 internacionales, formando un Total de 10.148 telegramas expedidos;

Y se han recibido 1.147 oficiales, 8.946 privados y 381 internacionales.—Total 11.484 telegramas recibidos.

La de Ciudadela 2.245 telegramas expedidos; y recibidos 2.116.

La de Alayor ha expedido 672 telegramas; recibidos 735 y recibidos de escala 250.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana para Alcudia y Barcelona en el vapor-correo «Puerto-Mahon»:

PARA ALCUDIA

D. Enrique Lozano; Angel Martinez; Juan Femenias; Francisco Monjo; José Sallas esposa y dos hijos menores.—Total, 8.

PARA BARCELONA

D. Domingo Escardin; Luis Gimier; Juan Hernandez; Basilio Villalonga; Lorenzo Villalonga; Rafael Cardona; Juan Megardon; Antonia Graces; 3 Guardias Civiles; Pedro Cardona; Antonio Cardona; N. Segré; Nicolás Trechs; Francisco Femenias; Antonio Cubells; Ramon Massó; Maria Duard; José Pons; Lorenzo Pons; 2 individuos de tropa.

MATADERO

Procedencia y peso del ganado degollado durante los días siguientes:

Día 3.—1 vaca, 193 kilos, Curniola, y 4 cerdos, 597.

Día 4.—1 vaca, 183 kilos, Hort de Mils (Ciudadela); 1 ternero, 86, noria de Olives; 2 carneros, 26, Refal Rubí; 1 id., 15, Lloc d'en Caules, y 14 cerdos, 1.370.

Telegramas

DE El Bien Público

Madrid 2.—7:50 t.

Valencia.—Los obreros ocupados en todos los talleres del ferro carril de Almansa se han declarado en huelga por haber sido despedidos varios operarios entre los cuales los habia que entraron en los mismos desde la colocacion de los primeros rails.

Han acudido á la estacion algunas fuerzas marchándose pacificamente los obreros.

Los maquinistas se reunirán para tratar los motivos que han ocasionado la huelga, y determinar su actitud por haberles rebajado el jornal.

Témense disturbios.

Madrid 2.—10:15 n.

El Gobierno de Alemania ha ofrecido sus buenos oficios como mediador en el conflicto pendiente entre Chile y Norte-América.

El trancazo se propaga en Bélgica.

El día treinta y uno del actual quedarán habilitadas las aduanas para recibir los vinos destinados á la exportacion al extranjero.

En Bélgica prospera la idea de revisar la Constitucion del Estado.

Se ha ordenado á la Escuadra inglesa que continúe en Cádiz, en perspectiva del aspecto que tome la insurreccion que ha estallado en Marruecos.

Madrid 2.—10:35 n.

Ha fondeado en la Coruña el vapor «Reina Cristina».

Los valores públicos se han cotizado en baja motivada por el corte del cupon.

Los fusionistas elogian las reformas que el Sr. Romero Robledo ha introducido en el ministerio de su cargo.

Creese que en breve se llevará á efecto la separacion de los ramos de Correos y Telégrafos.

En el plan rentístico que se elabora todo aparece expuesto á sufrir recargos, menos la parte territorial.

Madrid 3.—9 55 n.

Ha fallecido en París el duque de Doreal, hijo de la Infanta Doña Cristina.

Hablase en París de conceder á España una prórroga de quince días para poder terminar la introduccion de los vinos españoles.

Calcúlase que el descuento del veinte por ciento en el haber de los empleados, produciría una economía de veinte mil duros diarios.

Madrid 3.—10 20 n.

En el Consejo de ministros que se celebrará mañana, se tratará de los presupuestos generales, y quizás se discuta el plan de ingresos.

Algunos periódicos abogan por la idea de emplear el sistema de amortizacion para disminuir el número de empleados.

Madrid 4.—8:55 m.

La prensa sigue ocupándose del descuento en el haber de los empleados, que se supone ha de aumentarse hasta el veinte por ciento.

La mayoría de los periódicos manifiestan su preferencia por la redaccion del personal amortizando plazas á medida que vayan sacando.

Pérdida

Ayer noche se perdió desde la taquilla al Teatro unos papeles entre ellos varios billetes de calderilla y uno de 5 duros. La persona que los entregue en esta imprenta, ademas de las gracias recibirá una gratificación.

Sociedad general de Alumbrado

Reunido el capital suficiente para la constitucion de la Sociedad, se ha adquirido en este dia del Sr. Baron de Benimuslem el terreno necesario para establecer el gasómetro, situado en el Anden de Levante de este puerto.

La Sociedad tiene por objeto construir una fábrica de gas para el alumbrado y demás aplicaciones, y hacer instalaciones de luz eléctrica por medio de motores á gas.

Los Sres. que al principio se suscribieron en esta Sociedad y deseen continuar interesados en ella, se servirán avisarlo durante los dias 4, 5 y 6 del corriente en la casa de D. Juan Taltavull (Infanta 24) ó en la de D. Pablo Ruiz (Gracia 24) debiendo advertirles que la participacion minima es de 500 pesetas.

Mahon 2 Enero de 1892.—Juan F. Taltavull.—Pablo Ruiz.

COTIZACIONES

Barcelona 2.—4'40 t.	
4 por ciento Interior.	70'50
4 por ciento Exterior.	72'80
4 por ciento Amortizable.	00'00
Billetes Hip. de Cuba 1886.	104'87
Id. id. id. 1890.	94'75
Banco Hispano-Colonial.	52'00
Ferro-carril de Francia.	33'25
Ferro-carril del Norte.	53'60
Id. de Orense.	00'00
Ferro-carril de Almansa.	141'75
Id. de O. B. y Francia.	59'37
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	33'40
Id. de Almansa.	67'15
Obligaciones C.ª Trasatlantica.	83'25
Cubas nuevas.	00'00
Oblig. Ayunt.º de Barcelona.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	12 rs. vn. paga alcista.
Exterior.	— " " "
Colonial	dividendo 5 por ciento.

Madrid 2.—4 t.

4 p.⊕ Interior.	70'15
4 p.⊕ Exterior.	72'90
4 p.⊕ amortizable.	79'50
Billts. Hipos. de Cuba.	000'00
Acciones Banco España.	000'00
París 8 d. v.	00'00 y 00'00
Londres 90 dias fecha.	00'00
Londres 8 dias vista.	00'00

Seccion Religiosa

Santo de hoy

Stos. Tito, Rigoberto, Aquilino y compañeros mártires

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Esperanza en Sta. Maria

Santo de mañana

S. Telesforo papa y mártir

ANUNCIOS

Centro General de Negocios

Esta Sociedad pagará desde mañana los intereses devengados hasta hoy por los depósitos voluntarios constituidos con anterioridad al 1.º de Octubre último.—Mahon 31 Diciembre 1891 —Goñalons Carreras y Comp.

Banco de Mahon

Este Banco paga desde hoy los intereses devengados por los depósitos en metálico constituidos con anterioridad al 1.º de Octubre último.—Mahon 4 Enero 1892.—El Director-Gerente, J. J. Rodriguez.

CAPAS

Se ha recibido un variado surtido, á precios baratísimos, en la

SASTRERÍA DE FULGENCIO JUANICO ROSARIO 21

D. Rigoberto Garcia Blanco, Juez

de primera Instancia del partido de Mahon.

Hago saber: Que el dia veinte y dos de Enero próximo, empezando á las diez de la mañana se procederá en este Juzgado y el municipal de Ciudadela simultaneamente á la subasta y remate, con arreglo á los respectivos pliegos de condiciones que con los títulos de propiedad se hallan de manifiesto en ambos Juzgados, de las fincas siguientes:

Una porcion de terreno de sesenta áreas situada en el camino de las Quarteradas, término de Ciudadela bajo el tipo de dosmil trescientas treinta y tres pesetas treinta y tres céntimos.

Otra porcion de terreno situada en el camino de San Salomó, de dicho término municipal, de cabida unas dos barcillas equivalentes á unas veinte y dos áreas, bajo el tipo de seiscientos pesetas.

Otra porcion de terreno en parte viña situada en un caminito de San Angladó, término municipal de dicha Ciudad, de cabida unas cuatro cuarteras sembradio, equivalentes á dos hectáreas diez y seis áreas y diez y ocho centiáreas, bajo el tipo de seis mil seiscientos setenta y seis pesetas setenta y seis céntimos.

Una tercera parte de otra porcion de terreno denominada las Balletas situada en el camino de las Quarteradas, en dicho término municipal, de cabida de trece barcillas y tres almudes; equivalentes á una hectárea, cuarenta y cuatro áreas y cincuenta centiáreas, bajo el tipo de mil cuatrocientas cuarenta y cuatro pesetas y cuarenta y cuatro céntimos.

Otra porcion de terreno denominada las Baguras sita en el camino de las Quarteradas y término municipal referido, compuesta de dos cercados contiguos, cuya cabida es de unas siete barcillas ó sea ochenta áreas aproximadamente bajo el tipo de dos mil trescientas treinta y tres pesetas treinta y tres céntimos.

No se admitirán posturas inferiores á las dos terceras partes de los respectivos valores de cada finca y para tomar parte en la subasta deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto el diez por ciento del valor de la finca ó fincas, que se devolverá á los que no resulten rematantes y á estos les servirá á cuenta del precio; exhibir además su cédula personal y conformarse con los títulos de propiedad de las fincas sin derecho á ningun otro; pues así lo tengo mandado en el juicio de concurso de acreedores contra D. Agustín José Carrió y Martorell, pieza separada sobre venta de bienes.

Dado en Mahon veinte y ocho Diciembre de mil ochocientos noventa y uno.—Rigoberto G. Blanco.—Ante mí Juau Allés.

PASTELES DE PICADILLO

Se fabricarán todos los domingos y dias festivos en la CONFITERIA «LA ESTRELLA», CASTILLO 33.

Para vender

Lo está la casa de la calle de S. Gerónimo núm. 43. Para informes calle de Orfila núm. 5.

TINTA NEGRA

GOMA EN POTES
ARENILLA NEGRA
TINTAS PARA SELLAR

azul, negra, encarnada y morada
Bastion, 39, Imprenta.

YESO

en barra redonda y cuadrada en cajoncillos de 100 barras.
Se venden en esta imprenta.

Libretas de alquiler
Certificados de origen
Listas de embarque
Hojas de servicio

bucion.

Fes de vida

Declaraciones de contri-

En la imprenta de «El Bien Público»

EXTRAORDINARIO REGALO

VERDADERO OBSEQUIO

QUE HACE «EL BIEN PÚBLICO»

Á SUS SUSCRÍPTORES Y LECTORES

CON MOTIVO DEL AÑO NUEVO 1892

Son cuantiosos los gastos que se han efectuado para llevar á la perfeccion y economía el artístico objeto primero hoy en el mundo por sus adelantos, elegancia en dibujos y colores y ser de esferas movibles con real privilegio de invencion que está llamado á figurar en el despacho ú oficina más suntuoso, así como en la sala de las personas de modesta posicion el

CALENDARIO INDICADOR PERPÉTUO

DE ESFERAS MOVIBLES Y CON BLOK (TACO)

que ofrecemos á nuestros suscriptores y lectores, siendo utilísimo por sus condiciones.

Se compone de 32 piezas incluyendo los tornillos de metal y puntas de laton. Marca todos los años que se quiera, pues es indefinible. Todo él lo forma 6 bonitos colores combinados, destacando el decorado de oro mate. Tiene dos esferas movibles, la una marca los meses, señalando á la vista de los dias que sea el mes y la otra señala la semana desde Lunes á Domingo de todo el mes. Hay 3 flechas movibles, la una señala todos los dias del mes y las otras dos tienen las palabras *Cobros Pagos* que sobre la misma esfera recuerda la fecha fija para efectuarlo. Los meses se hacen circular por la rueda grande que tiene forma de Reloj.

Además de ser *Calendario Indicador Perpetuo*, es tambien *Calendario anual* pues lleva su *Blok* (taco) á la cabeza del Calendario con preciosa figura, conteniendo infinidad de charadas, cuentos, epigramas, geroglíficos, logogrifos, misceláneas, cocina, poesías, asuntos religiosos, etc., etc., siendo el blok de un tamaño regular, pudiéndose cambiar cada año.

Con este artístico y grande *Calendario por la esfera movable ó sea la rueda se puede saber el dia en que sucedió algun acontecimiento como el nacimiento, matrimonio, ó la muerte de una persona querida y el dia de la semana en que nació uno ó la persona que se desee, etc., etc., no solo de este siglo, sino de los pasados y venideros puesto que este *Calendario puede servir desde el año 1800 ya pasado hasta el 2200 venidero.**

Al respaldo de cada *Calendario* va impreso en *Español* todo bien claro y detallado el *Santoral*, *Fiestas movibles*, *Tabla de los años*, con una *estrellita los años bisiestos*, *Tabla que indica los dias de la semana en que principian los meses* de todos los años y la *explicacion general de todo*. Tenemos real privilegio de invencion por 20 años y es indispensable y de utilidad para todos los comercios, el ejército, escritorio, clase obrera, señores sacerdotes, colegios, etc., etc. Este magnifico *Calendario Indicador Perpetuo* mide 49 centímetros de alto por 34 de ancho y á pesar de su mucho coste y grandes sacrificios se entregará á nuestros suscriptores y lectores, por la insignificante cantidad de *cuatro pesetas* uno siempre que se acompaña el adjunto *cupon de administracion*.

MAHON EL BIEN PÚBLICO 4 Pesetas	CUPON DE ADMINISTRACION N.º	Vale hasta el dia 20 de Enero de 1892
	CALENDARIO INDICADOR PERPÉTUO	
	Vale por.....	
	DIRIGIRSE Á LOS REPRESENTANTES DE LA PRENSA ASOCIADA E. SANZ Y C.ª--Barcelona Calle de Aribau 5A. (Casa chaflán)	

NOTAS IMPORTANTES É INSTRUCCIONES

En la imposibilidad de que cada Administracion de periódico pueda entregar á la mano este hermoso *Calendario* á sus suscriptores y lectores, por tenerlo que montar aparte para las tres flechas, tornillo, taco, embalage etcétera, etc., la Prensa Asociada determinó, para evitar confusiones en las Administraciones, montar un taller especial en Barcelona, que llenara todos estos requisitos. Por lo tanto todos nuestros suscriptores y lectores, deben cortar el *cupon de administracion* y precisamente remitirlo á nuestros representantes exclusivos señores E. Sanz y C.ª, calle de Aribau, número 54, (Casa chaflán), Barcelona, acompañando CUATRO PESETAS en letra de fácil cobro del giro-mútuo ó en sellos de correos y le será enviado franco de portes todo gasto de embalage especial y certificado. Este elegante *Calendario* va embalado con dos papeles, uno seda y otro resistente, y todo ello dentro una fuerte y grande caja de carton, no pudiendo así sufrir deterioro en correos.

El despacho se efectuará por riguroso turno. No olvidar poner bien claro el nombre, direccion, pueblo, ciudad, provincia, etc., para evitar equivocaciones en la remision. Nuestros suscriptores y lectores deben hacer sus pedidos inmediatamente, pues solo es valedero este CUPON DE ADMINISTRACION hasta el 20 de Enero próximo.

Almanaques de las Islas Baleares PARA 1892

Se han recibido y se hallan de venta en la Imprenta de la calle del Bastion número 39, al precio de DIEZ CÉNTIMOS DE PESETA UNO

Leche de burra

Se encuentra y pasa á domicilio en la calle de San Bartolomé n.º 23.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.